

# EL PATRIOTA COMPOSTELANO,

JUEVES 23 DE MAYO DE 1811

## PORTUGAL.

*Lisboa 13 de Mayo.*

Las cartas del quartel general de Villar-Formoso de fecha 8 del corriente traen algunos detalles de la batalla del día 5: parece que la pérdida de los franceses excedió aun de 60 hombres; y que hasta el día 7 no hubiera accion considerable, por reusarse los enemigos escarmentados del día 5. Aun no se recibieron oficios relativos á esta batalla.

## ESPAÑA.

*Tarragona 16 de Abril.*

El General en jefe interino recibió del Baron de Eroles el oficio siguiente:

„Excmo. Sr.—El día 9 recibí en Martorell la orden de V. E. para dirigirme con mi seccion á unirme con la division del reconquistador de S. Fernando, el Brigadier D. Juan Antonio Martinez, y ahora que son las 7 de la mañana del día 13, tengo la satisfaccion de anunciar á V. E. que los fuertes que el enemigo habia construido en Castelfullit y Olot estan en mi poder con 530 prisioneros y 16 oficiales que los guarnecian todos franceses, 81 bueyes y muchos víveres. El detall de todo lo acontecido lo remitiré á V. E. desde el castillo de S. Fernando (Figueras) para donde voy á marchar.

Los fusiles de los primeros van marchando para Vich dirigidos á la Junta: mandaré repartir el producto de los bueyes entre los soldados de la seccion para indemnizarlos de las fatigas que tienen padecido, y el resto de las provisiones queda á cargo del comisario de guerra, D. Josef Ibañez de Ibero. Dios guarde &c. Olot 13 de Abril de 1811.—El Baron de Eroles.—Excmo. Sr. Marques de Campo-verde.

*Algeciras 2 de Abril.*

La insurreccion de la serranía de Ronda tiene un carácter particular que la distingue de la de otras provincias invadidas de España. La guerra que sus habitantes hacen á los franceses no es un sistema irregular de hostilidades sin concierto, executado por algunas guerrillas auxiliadas por el espíritu general de los pueblos: es un *apellido* ó levantamiento en masa de los naturales, organizados por pueblos y guiados por comandantes fixos y conocidos, que acuden al sonido del caracol á donde conviene, y aprovechandose de lo fragoso del pais y del conocimiento que de él tienen, hacen una guerra terrible y sumamente mortífera á nuestros enemigos. La serranía de Ronda ocupa un espacio de 10 leguas de largo sobre 7 de ancho con 32 pueblos, en cuyos términos, segun cuenta que se lleva, pasan ya de 80 los franceses que han muerto en 14 meses que van desde que entraron en febrero de 1810. La experiencia ha dado á los serranos luces y osadía, y el incendio de muchos pueblos, con que han intentado aterrarlos los enemigos, no ha hecho mas que confirmar y hacer mas invencible su odio y ogeriza. La guarnicion francesa que ocupa á Ronda, cuya fortaleza natural han aumentado con varias obras, guarnecidas de alguna artillería, está realmente asediada. Entretanto los serranos han fortificado los importantes puntos de Casares y Gausin. El castillo antiguo de este último pueblo, ha sido puesto en estado de defensa, guarnecido de artillería y aun de algunas piezas de grueso calibre que á fuerza de constancia y de ingenio han conducido por parages por donde hasta ahora se hubiera juzgado imposible.

## GAUSIN.

*Continuacion del sumario de los sucesos ocurridos en la serranía de Ronda durante el mes de Marzo de 1811.*

El 25 los enemigos hicieron otra incursion, y al mediodia estaban ya tiroteándose con las apostadas en la Puebla del Bosque. De todo se iba dando avisos á la Junta superior territorial y al General Valdenebro. Al anochecer llegaron los enemigos á Ubrique, adonde el expresado General mandó que acudiese el regimiento provincial compuesto de 400 hombres; pero quando llegó, los enemigos iban ya rechazados hácia Ximena. Unos 20 granaderos les continuaron firando por lo es-

peso del monte hasta que pasaron el Guadiario, matándoles 13 hombres, é hiriéndoles muchos.

El 27 al amanecer una columna enemiga, circuyendo la Sierra y rodeando mas de 20 leguas, se presentó de improviso con un obus y varios pedreros á sorprehender á Gausin cuyo castillo guarnecian solos 17 hombres: estos hicieron fuego con 2 pequeños obuses, matando 5 franceses del primer tiro. Segun iba entrando el dia, iban llegando al sonido de los caracoles varios caudillos de patriotas. El general Valdenebro daba las disposiciones convenientes para cubrir el camino de Ronda, reforzando los puntos donde era mayor el peligro; y los enemigos no pudieron hacer otra cosa que saquear en la entrada del Pueblo algunas casas, sin causarnos mas desgracia que la muerte de un artillero que por su inconsiderado valor se subió al parapeto, despreciando el fuego de los enemigos, y un patriota herido. Entró la noche, y al amanecer del 28 se retiró el enemigo hácia Manilba perseguido por los nuestros. En esta jornada dexó en el camino 40 muertos y muchos regueros de sangre que indicaban el gran número de sus heridos. A los patriotas se les acabaron los cartuchos, y por esta razon no siguieron mas el alcance. Quizá hubiera sido totalmente derrotada esta columna francesa, si la española que estaba en Ximena, una legua del paso de los enemigos, y era de doble fuerza, hubiera atacado á la enemiga por la retaguardia, para lo que se pasó aviso.

---

La Nacion necesita dinero para defender su libertad é independencia: los particulares que componen la Nacion dicen que *si Señor; libertad, libertad: muera Napoleon; y ¡viva el Rey Fernando, la Patria, y Religion! no queremos ser franceses; odio eterno al usurpador.* Se trata de que contribuyan para lograr todo esto, y entónces dicen muchos: *ya.... si...- pero ya ve Vm... de modo que.... todo está....* y concluyen con *¡viva el Rey Fernando, la Patria y Religion!* Pero; Señores Patriotas de boca! ¿Como han de vivir si Vms. les niegan los recursos, ocultando (como pudieran hacerlo de los enemigos) sus hinchados talegones? *Ya hemos dado, y nada se ha hecho,* dicen algunos. = *Se ha hecho* que las inmensas fuerzas del tirano no nos ha-

yan subyugado, y ¿esto es nada? *Se ha hecho* que duré tres años, y continúe una lucha que no habria durado tres meses si no hubiéseis *dado*, ¿y esto es nada? *Se ha hecho* que se conserve el honor nacional, no perdiendo la independencia; y que la España sea la mas gloriosa y admirada de todas las naciones, y ¿esto es nada? Pues si todo esto es evidente, y por otra parte quereis de buena fé lograr el fin propuesto, ¿por qué os negais á continuar proporcionando los medios? = Se malversan los caudales (gritais): se malgasta el dinero: nada se adelanta. = Excusas vagas! hijas de un refinado egoísmo, de una indolencia criminal, y de un vil interes. Aunque por la mala administracion de los Gobiernos anteriores no se hayan invertido, como era debido, algunos caudales, ¿dejará de deberse á una gran parte de éstos el que aun no seamos esclavos? ¿Quien pues, si es verdadero patriota, rehusará suministrar los auxilios que son indispensables para la salvacion de la Patria, por que no todo se emplee como era de desear? Antes bien esta misma consideracion nos debiera animar (si aspiramos de veras á conseguir el triunfo) á hacer mayores sacrificios, pues no debe la Patria, que es nuestra madre, pagar las culpas de los malos administradores.

Y, suponiendo que fuesen de algun valor esas quejas y excusas de las épocas pasadas, ¿podrán, por ventura, ser admitidas quando tanto han variado las circunstancias? Os quejasteis contra los excesivos sueldos; ya estan reducidos: os quejasteis contra el gran número de empleados; cada dia se reforman, y los que hay llevan meses enteros sin paga: os quejais... de todo, á pesar de que en lo posible todo se va reformando, ménos vuestras disculpas y vuestro language, que siempre es el mismo. La desorganizacion en que tanto tiempo ha estado la infeliz España, pide para corregirse mucho tiempo y sabiduría. El Congreso nacional, aunque dotado de esta, no ha tenido aquel, que es indispensable para tan grande obra. Cesen, pues, vuestras antipatrióticas declamaciones: acudid al socorro de la Patria, que peligrará sin vuestros auxilios: con estos evitareis su ruina y la vuestra, ¡y aun dudareis...!